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NOTAS DA REDAÇÃO

POSSE
O empresário Flávio Azevedo, 
ex-presidente da Federação das 
Indústrias do Rio Grande do 
Norte (Fiern), toma posse nesta 
quarta-feira (19) no Senado Fe-
deral. Azevedo será empossado 
após um pedido de licença tem-
porária do senador Rogério Ma-
rinho (PL), que vai se dedicar ao 
planejamento estratégico partido 
nas eleições deste ano. 

DEFINIÇÃO
Em Mossoró, o Partido dos 
Trabalhadores decidiu apoiar 
a pré-candidatura de Lawrence 
Amorim (PSDB) à prefeitura de 
Mossoró. O PT vai  pleitear ser 
vice na chapa.  

Foto:  Renata Carvalho

Prefeito Álvaro Dias faz apresentação do São João 2024
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O São João de Natal 2024 
começa nesta quinta-feira (20) 
na Praça Pedro Velho, em Pe-
trópolis, promovido pela Pre-
feitura do Natal através da 
Secretaria de Cultura de Natal 
(Secult-Funcarte).

O evento terá shows musi-
cais gratuitos, Festival de Qua-
drilhas e incentivos a Arraiás de 
Rua, reunindo atrações locais, 
regionais e nacionais em uma 
celebração da cultura junina. 
A programação foi anunciada 
nesta segunda-feira pelo prefei-
to Álvaro Dias (Republicanos). 

As atividades começam na 
quinta-feira (20) às 18h, com 
apresentações de Melissa Fa-
rias, Arnaldinho Neto, Edyr 
Vaqueiro e Circuito Musical. 
Na sexta-feira (21), sobem ao 
palco Yury Misael, Waldonys, 
Giannini Alencar e a dupla 
Mari e Rayane. No sábado 
(22), a programação inclui a 
dupla Pedro & Erick, Grafith, 
Rodrigo Alves e Aline Reis, en-
cerrando a noite.

A Praça Pedro Velho tam-

bém sediará o tradicional Festi-
val Forraço no sábado, a partir 
das 16h30, com entrada gratuita 
e apoio da Prefeitura do Natal. 
Além dos shows e concursos, 
haverá diversas opções gastro-
nômicas juninas.

O São João continua na 
quinta-feira (27) com o Festival 
de Quadrilhas Juninas, que se 
estenderá até domingo (30), no 
Palácio dos Esportes. O festi-
val contará com até 25 grupos 
juninos, incluindo quadrilhas 
tradicionais, estilizadas e cômi-
cas. Podem participar grupos 
de qualquer município do Rio 
Grande do Norte, convidados 
pelo projeto Natal Cultural, 
incentivado pela Lei Djalma 
Maranhão.

As quadrilhas receberão 
apoio financeiro para partici-
par do festival, totalizando um 
investimento de R$ 373.940,00, 
além de premiações que somam 
R$ 187.000,00. As inscrições e  
regulamentos estarão nos sites 
www.natal.rn.gov.br e www.
blogdafuncarte.com.br.

São João de Natal terá 
Waldonys, Grafith e 
Circuito Musical

LEILÃO
O Ministério da Pesca confirmou para próxima segunda-feira 
(25) o leilão de privatização do Terminal Pesqueiro de Natal.

CANDIDATURA
O atual prefeito de São Gonçalo do Amarante, Eraldo Pai-
va (PT), lançou sua pré-candidatura à reeleição no último 
sábado (15). Ele terá Poti Neto (MDB) como pré-candidato 
à vice-prefeito. O evento contou com a presença da gover-
nadora Fátima Bezerra, do vice-governador Walter Alves, do 
deputado federal Fernando Mineiro e da deputada estadual 
Divaneide Basílio.

Unimed terá o maior 
hospital do RN
Com inauguração da primeira 

fase prevista para novembro des-
te ano, o novo Hospital da Uni-
med Natal, localizado no bairro 
de Lagoa Nova, em Natal, terá 
abrange uma área de 43 mil me-
tros quadrados e terá capacidade 
para cerca de 180 mil atendimen-
tos ambulatoriais e 40 mil cirur-
gias por ano, se tornando o maior 
e mais moderno complexo hospi-
talar do estado, com três amplos 
espaços de atendimento. Serão 4 
mil funcionário contratados.

No primeiro, onde já funciona 
o Hospital da Unimed há 20 anos, 

será a base, com serviços hospi-
talares essenciais. No segundo 
bloco serão abrigados o Hospital 
Geral, Prontos-Socorros de Clí-
nica Médica, Ortopedia, Cardio-
logia, novas Unidades de Terapia 
Intensiva, áreas de internação ci-
rúrgica e clínica, além das áreas 
administrativas para apoio técni-
co e logístico. No terceiro bloco 
funcionarão a unidade Materno-
-Infantil, Unidade de Diagnósti-
co, Emergências Adulto, Infantil 
e Obstétrica, Centro Cirúrgico e 
serviços de apoio diagnóstico te-
rapêutico. 
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JAQUEILTON GOMES 
DO NOVO NOTÍCIAS

No primeiro quadrimestre de 2024, o número 
de passageiros internacionais que desembarcou no 
Aeroporto Internacional de Natal, em São Gonça-
lo do Amarante, na Grande Natal, foi 34,6% maior 
que o registrado no mesmo período de 2023. Em 
números absolutos, foram 15.018 chegadas neste 
ano, contra 11.151 no ano passado. Os dados são 
do Relatório de Demanda e Oferta da Agência Na-
cional de Aviação Civil (Anac).

O resultado é o melhor da era pós-pandemia, e 
a última vez que teve um desempenho superior ao 
desse ano foi em 2018, quando 17.326 passageiros 
desembarcaram no RN. 

Os bons números coincidem com o novo mo-
mento que vive o Aeroporto de Natal, que desde o 
mês de fevereiro está sendo administrado por uma 
nova empresa, a Zurich Airport Brasil, que já investiu 
R$ 8,4 milhões no terminal. “Foram 3 meses de mui-
to trabalho e seguimos imprimindo o nosso estilo 
e ritmo de operar, focado na experiência de nossos 
visitantes e passageiros e no desenvolvimento de 
negócios. Ainda vamos avançar muito, mas já con-
seguimos oferecer significativas melhorias”, anali-
sa Ricardo Gesse, CEO da Zurich Airport Brasil.

A alta de passageiros de janeiro a abril de 2024 
representou também uma maior ocupação dos ho-
téis potiguares, de acordo com o presidente da As-
sociação Brasileira da Indústria de Hotéis do RN 
(ABIH-RN), Adbon Gosson. “Conforme os dados 
dos nossos hotéis associados tivemos uma média de 
ocupação na capital potiguar de 60,38% em 2023, e 
67,58% em 2024”, explica Gosson. 

Em julho de 2023, o Rio Grande do Norte re-
cebeu 4.346 passageiros internacionais. Foi o melhor 
desempenho mensal de tod o ano passado, que neste 
ano já foi superado pelo resultado de janeiro. Se a ten-
dência for mantida, é possível que números superio-
res sem estabelecidos no próximo mês.

Gosson credita os bons números desta primeira 
parte do ano ao trabalho de divulgação do Rio Gran-
de do Norte como destino turístico em praças inter-
nacionais. “O trabalho é intenso durante o ano intei-
ro, só nestes primeiros cinco meses, participamos de 
vários eventos com esse propósito, entre eles pode-
mos destacar: a Bolsa de Turismo de Lisboa (BTL), 
considerada a maior feira dedicada ao setor do turis-
mo em Portugal, a ILTM Latin America, realizada 
em São Paulo, considerada a maior feira de turismo 
de luxo da América do Sul. Também acabamos de 
voltar do Roadshow Gol “Te lleva a Brasil”, onde 
divulgamos nossa hotelaria pela Argentina, Uruguai 
e Paraguai”, diz.

Com a aproximação da temporada de férias de 
julho, a expectativa do turismo é de números ainda 
melhores nos desembarques. De acordo com Ab-
don Gosson, o período de veraneio escolar deve 
ampliar a ocupação hotelaria do Rio Grande do 
Norte. “Os hotéis estando cheios e bem ocupados 
significa dizer que o destino está com muito turista, 
deixando dinheiro para a economia do nosso esta-
do, gerando emprego e renda”, explicou o presiden-
te da ABIH.

Passageiros internacionais: RN 
tem o maior número desde  2018
DESEMBARQUE DE ESTRANGEIROS NO AEROPORTO ALUÍZIO ALVES NO PRIMEIRO QUADRIMESTRE É 34% MAIOR QUE EM 2023

ENTREVISTA

RICARDO GESSE, CEO da Zurich Airport Brasil, administradora do Aero-
porto de Natal desde o dia 19 de fevereiro de 2024, esteve em Natal na última sema-
na para celebrar os 100 dias gerindo o terminal, em um momento que foi coroado, 
entre outras coisas, com a inauguração da primeira Sala VIP do equipamento. 

Na oportunidade, Gesse anunciou uma tecnologia pioneira na região Nor-
deste, que consiste na oferta de energia limpa para as aeronaves que estão em 
solo. Com o uso da tecnologia, os aviões consomem menos querosene de aviação, 
reduzindo, assim, a emissão de CO2. A intenção da Zurich é que essa tecnologia 
esteja em funcionamento no mês de novembro. Confira alguns pontos da entrevista 
de Ricardo Gesse, CEO da Zurich Airport Brasil.

O que esses 100 dias de nova 
administração já trouxeram 
de bom para os passageiros? 

A gente tem uma série de me-
lhorias nesses primeiros cem dias. 
Eu gostaria de citar a climatização 
do aeroporto. A gente fechou áreas, 
colocou climatizadores externos e 
conseguiu diminuir a temperatura em 
dois graus. Nós sabemos que não é 
suficiente ainda, mas estamos toman-
do uma série de ações, e estamos in-
vestindo R$ 1,5 milhão no sistema de 
ar-condicionado para estarmos pre-
parados para a temporada de verão.

O investimento para os próxi-
mos anos é o mesmo previsto 
na aquisição ou já cresceu?

Nós investimos R$ 8,4 mi-
lhões desde que a gente assu-
miu. O investimento de longo 
prazo se mantém nos R$ 50 milhões. 
Na verdade, aumentou R$ 5 milhões 
porque a gente está colocando a 

fonte externa de energia limpa para 
aeronaves em solo, então a gente au-
mentou um pouquinho desses 50 mi-
lhões. Não estavam previstos, então 
é um investimento que aumentou um 
pouco, e a gente já fez R$ 8,4 milhões 
desse investimento.

O que é essa fonte externa de 
energia limpa? 

Nós vamos fornecer energia elétri-
ca para aeronave no solo, para a aero-
nave quando ela está parada em solo, 
ao invés de usar o meio próprio que é 
basicamente queimar o querosene de 
aviação, e gerar o CO2 nisso, vamos  
fornecer energia. O aeroporto compra 
energia limpa renovável. Com isso, essa 
energia, através de um equipamento, 
vamos prover energia elétrica e ar-con-
dicionado para as aeronaves.

Sobre a movimentação do ae-
roporto, o que podemos espe-
rar a médio e longo prazo?

Isso é um trabalho constan-
te que estamos fazendo. Entra-
mos em contato constante com 
companhias aéreas, oferecendo 
o destino Natal. Estamos, em 
parceria com os órgãos públi-
cos, principalmente do Gover-
no do Estado, como a Empro-
tur e a Secretaria do Turismo, 
para a promoção do estado do 
Rio Grande do Norte. Então, 
esse contato com companhias 
aéreas, com essa promoção 
do produto Natal, vai ser fun-
damental para que mais pas-
sageiros venham para o Rio 
Grande do Norte. No médio 
prazo, com certeza, nós temos 
boas perspectivas e o trabalho 
está sendo feito desde antes de 
assumirmos. O trabalho é con-
junto com as companhias aére-
as e com o Governo do Estado. 
Temos certeza de que os voos 
vão aumentar. 

Quando a Zurich assu-
miu, a empresa divulgou 
a intenção de aumentar 
a movimentação anual 
do aeroporto em 20%. 
Essa meta se mantém?

Sempre colocamos metas 
agressivas. No nosso orçamen-
to a gente tinha uma movimen-
tação 20% maior. Nós estamos 
apenas em junho, nós temos 
ainda seis meses do ano, prati-
camente, para que esses passa-
geiros venham, para que essa 
movimentação aconteça. O que 
a gente percebe é que existe po-
tencial sim para esse movimen-
to aumentar. Eu dou um exem-
plo da ocupação dos voos. Ela 
não está crescendo. Quer dizer 
que ela tem espaço para cres-
cer. Então hoje, em junho que 
é um mês de baixa temporada, 
ela está em 74%. Nos próximos 
meses existe um espaço para re-
cuperação dessa movimentação 
e para os passageiros virem. É 
desafiador o volume de passa-
geiros, mas a gente ainda acre-
dita que pode acontecer.
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O Partido dos Trabalhado-
res (PT) espera ter à disposição 
para as eleições municipais deste 
ano pelo menos 20 pré-candi-
datos para o cargo de prefeito e 
outros 21 para vice-prefeito no 
Rio Grande do Norte. A legen-
da, contudo, espera aumentar o 
número após as reuniões dos di-
retórios municipais do partido e 
da Federação composta junto ao 
Partido Verde (PV) e ao Partido 
Comunista do Brasil (PCdoB).  

Adriano Gadelha, dirigen-
te estadual do partido, explicou 
que ao longo de todo o mês de 
junho estão sendo realizadas reu-
niões nos diretórios e comissões 
provisórias do PT nas cidades 
para traçar as estratégias políticas. 
“Temos até o final de junho para 
discutir a particularidade de estra-
tégia de cada município, levando 
em consideração a política nacio-
nal e dos partidos que são nossos 

No RN, PT prevê 20 pré-candidaturas 
para prefeito nas eleições deste ano

Foto:  Divulgação

Reuniões nos diretórios do PT já estão ocorrendo

Agora é oficial. O presidente da Câmara Muni-
cipal de Mossoró, vereador Lawrence Amorim, 
será o candidato apoiado pelo PT na disputa 
pelo comando da capital do Oeste, em outu-
bro. E com aval do PT nacional, definido na 
manhã de hoje, ratificando a resolução do PT-
-Mossoró. Nas últimas semanas, as conversas 
entre Lawrence e a articulação do Governo Fá-
tima Bezerra haviam se intensificado, inclusive 
levando à declaração pública do chefe da Casa 
Civil, Raimundo Alves, endossando a possibili-
dade de aliança. O detalhe: nessa articulação 
não passou despercebido o peso pesado da 
aliança entre o presidente da Assembleia Le-
gislativa, deputado Ezequiel Ferreira, presiden-
te estadual do PSDB, partido de Amorim, e o 
Governo. No meio desse caminho, é bom lem-
brar, Ezequiel conseguiu apoiar a gestão petis-
ta na suspensão da obstrução oposicionista da 
pauta governista na Casa. Alívio geral e acordo 
fechado entre PT, PSDB e a eleição de Mossoró.

Enquanto isso, em noite de festa do 
União Brasil, em Brasília, na última 
semana, quando o partido empos-
sou a nova Executiva Nacional, o ex-
-senador José Agripino levou o seu 
pupilo-mor, Allyson Bezerra, para as 
bênçãos do senador e todo poderoso 
ex-presidente do Senado, Davi Alco-
lumbre. Segundo Agripino, o prefeito 
de Mossoró ficou “todo sorrisos” com 
a notícia que recebeu na ocasião.

aliados e da Federação”. 
Na capital, o partido já possui 

uma definição na pré-candidatu-
ra da deputada federal, Natália 
Bonavides. O diretor partidário 
destacou que os trabalhos estão 
sendo realizados não só na parte 
interna, mas de atuação nas ruas. 
“Estamos trabalhando nos bair-
ros, realizando eventos com mili-
tantes, já visando a construção do 
plano de governo da deputada. Já 
temos o apoio não só da Federa-

ção, mas do MDB, do PSB, PDT 
e estamos dialogando com o Rede 
e o PSOL”, destacou.

Apesar da pré-candidatura es-
tar consolidada, o debate acerca 
das possibilidades de vice para 
composição de chapa segue em 
aberto. Adriano afirma que é na-
tural esse desejo dos partidos em 
indicarem um nome. “É natural 
que queiram fazer essa indicação, 
mas nós vamos para o conven-
cimento político de nomes que 

REPRESENTANTES DO PSB EM NATAL E NATÁLIA BONAVIDES SE REÚNEM ESTA SEMANA PARA A COMPOSIÇÃO DA CHAPA

FAVORITISMO 
O cientista político Antônio Lavareda afir-
mou, em entrevista à CNN, na última quin-
ta-feira, com base nos dados do Agregador de 
Pesquisas Eleitorais Ipespe Analítica, que Na-
tal é uma das nove capitais do País com chan-
ces de definir a eleição de prefeito em primei-
ro turno. Ele, inclusive, citou nominalmente 
o pré-candidato Carlos Eduardo Alves como 
“franco favorito em Natal” nesse momento, 
embora tenha ressaltado que ainda estamos 
há três meses e meio do início do pleito 2024.

possam dar musculatura e força 
à chapa”.

A expectativa do partido é que 
a definição para o nome seja reali-
zada ainda no mês de junho, para 
que no período estabelecido para 
a realização das convenções elei-
torais já se tenha todas as defini-
ções. A deputada estadual Isolda 
Dantas, presidente municipal do 
PT em Mossoró, anunciou oficial-
mente no último sábado (15) que 
não será candidata à prefeitura da 
cidade. A decisão foi tomada em 
favor do apoio ao pré-candidato 
Lawrence Amorim (PSDB), atual 
presidente da Câmara de Mosso-
ró. Durante o encontro do PT 
Mossoró, os representantes da le-
genda decidiram por fortalecer a 
frente ampla de oposição ao atual 
prefeito de Mossoró, Allyson Be-
zerra. Apesar dessa possibilidade 
de uma união, o diretor enfatizou 
que será levada em consideração a 
proximidade com o campo políti-
co do partido, de forma que pos-
sam estar próximos de um alinha-
mento político na esfera nacional. 

No caso de Parnamirim, dian-
te das duas pré-candidaturas a 
prefeito já postas no município, o 
PT estuda a possibilidade de uma 
candidatura própria. “Ainda es-
tamos no processo de definição, 
mas já temos um nome que é do 
professor do IFRN, Heron, que 
foi candidato a vereador no muni-
cípio. Iremos realizar essa defini-
ção em nossa reunião municipal”.

Gadelha ressaltou que nos 
municípios que o partido não ti-
ver candidatura própria deverá 
apoiar pré-candidatos que com-
põem o arco de alianças existente. 
Mas, seguindo também as orien-
tações do presidente Lula (PT) 
para essa atuação.

Adriano evidenciou que ape-
sar de não ter um número fecha-
do ainda de candidaturas, o PT 
deve articular para ter grande pre-
sença nas eleições. “Não temos 
ainda um número fechado para 
essas definições municipais, mas  
já temos 41 pré-candidatos a ma-
joritária, sendo 21 a prefeito e 20 
a vice-prefeito”.

REQUISITOS
De acordo com o pesquisador, 
Natal faz parte do grupo de 
30% das capitais que tem po-
tencial para quitar a disputa 
municipal mais rapidamen-
te. Lavareda explicou que os 
quesitos adotados para che-
gar nesses nove nomes que 
têm chances reais de vencer a 
eleição no 1º turno são aque-
les que têm hoje 40% ou mais 
de intenções de voto nas pes-
quisas e uma distância de pelo 
menos 10 pontos percentuais 
em relação ao segundo coloca-
do. É como está o cenário de 
pré-campanha em Natal.

CENÁRIO
A região Nordeste é a que tem 
o maior número de candidatos 
em capitais com chances de le-
var o pleito no primeiro turno, 
com quatro nomes, incluindo o 
do potiguar Carlos Eduardo. As 
cidades são, além de Natal, Sal-
vador (Bruno Reis, do União 
Brasil, com 60% de intenções 
de voto), Maceió (JHC, atual 
prefeito, com 48,4%) e Recife 
(João Campos, atual prefeito, 
tem 63% de intenções de voto). 
O Sudeste tem dois nomes e o 
Sul, Norte e Centro Oeste têm 
um nome com esse favoritismo. 

CLIMA
Deu no jornal O Globo que a 
área política do governo Lula 
identificou uma tentativa do 
ex-presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates, de tumultu-
ar o processo de sucessão na 
empresa. Foram dois os mo-
vimentos que levantaram sus-
peitas de que Prates segue atu-
ando nos bastidores, segundo 
a publicação: “O primeiro é 
a iniciativa de investidores 
internacionais de reeleger o 
conselho de administração da 
Petrobras, sob a alegação de 
que, com a mudança na pre-
sidência, o colegiado também 
deveria ser refeito. O conselho 
é indicado pelo ministro Ale-
xandre Silveira (Minas e Ener-
gia), e o controle dos cargos 
foi um dos motivos de embate 
que ajudaram a afastar Prates. 
A iniciativa naufragou por 9 
votos a 2”. “O segundo são os 
ataques ao chefe de gabinete 
da presidência da Petrobras, 
Danilo Silva, apelidado de 
“primeiro-ministro” por in-
terlocutores de Prates. Execu-
tivos da Petrobras veem fogo 
amigo contra Silva por ele ter 
demonstrado isenção na que-
da de braço que levou à demis-
são de Prates”.



www.novonoticias.com.br5 5Segunda-feira, 17 de junho de 2024GERAL

NATAL/RN
BOULEVARD HALL

18AGO
DOM.18H

VENDA ONLINE VENDA FISICA´ REALIZAÇÃO

NA GUITARRA 
OZIELZINHO

CANTA
NATAL

F E S T I V A L

20 DE JULHO • BOULEVARD HALL

BANDA TABERNÁCULO

Catedral
REALIZAÇÃOVENDAS

Entre 2019 e 2023, as des-
pesas em segurança pública no 
Rio Grande do Norte cresceram 
102%, saindo de R$ 898 milhões 
para os R$ 1,82 bilhão do ano 
passado. Só para Polícia Militar 
foram pagos mais de R$ 1,3 bi-
lhão em 2023, de acordo com 
dados do portal da Transparên-
cia do governo estadual. O au-
mento nos valores investidos no 
setor resultou numa redução nos 
principais índices de violência em 
todo o estado. 

A tendência de alta nas des-
pesas é observada em todas as 

forças de segurança do RN: Po-
lícia Civil, Polícia Militar, Cor-
po de Bombeiros Militares, no 
Instituto Técnico-científico de 
Perícia (Itep) e também na Se-
cretaria de Estado da Adminis-
tração Penitenciária.

Do mesmo modo que cresceu 
o investimento, o efetivo das for-
ças também aumentou. Em 2019, 
a Polícia Militar contava com 
7.300 servidores em seus quadros, 
e atualmente esse número é de 
8.436. Na Polícia Civil saltou de 
1.216 para 1.749, e no Corpo de 
Bombeiros saiu de 647 para 833. 

Com a alta nos investimentos, 
a segurança tem ampliado os ser-
viços em todo o Rio Grande do 
Norte, resultando na diminuição 
dos índices de violência, confor-
me divulgou a Secretaria de Esta-
do da Segurança Pública e Defesa 
Social (Sesed) do RN. 

De acordo com os números 
apresentados pelo órgão de Segu-
rança, correspondendo de janeiro 
a maio de 2024, houve uma redu-
ção dos índices de Morte Violen-
ta Intencional (MVI) em 12,5%, 
ao se comparar com 2023. Entre 
os homicídios dolosos, a redução 

Fotos:  Ascom

Segurança pública: gastos no setor 
crescem 102% no Rio Grande do Norte 
DESPESAS COM POLÍCIA MILITAR PASSARAM DE R$ 1,3 BILHÃO EM 2023; ÍNDICES DE MORTES VIOLENTAS CAEM 12,5% AO LONGO DE 2024

INVESTIMENTOS 
PAGOS DE 2019 
A 2023

Polícia Militar 

2023 R$ 1.317.920.440,29

2022 R$ 810.003.069,98

2021 R$ 718.615.091,92

2020 R$ 636.132.024,07

2019 R$ 558.520.853,34

Polícia Civil 

2023 R$ 206.389.030,52

2022 R$ 240.181.677,83

2021 R$ 242.376.499,34

2020 R$ 193.855.275,99

2019 R$ 189.067.256,10

Corpo de          
Bombeiros Militar 

2023 R$ 93.422.187,06

2022 R$ 72.034.046,76

2021 R$ 65.627.440,14

2020 R$ 52.281.715,01

2019 R$ 46.735.836,70

ITEP 

2023 R$ 67.590.038,59

2022 R$ 63.130.206,58

2021 R$ 50.418.541,12

2020 R$ 43.709.659,81

2019 R$ 44.711.787,24

Secretaria de Estado 
da Administração 
Penitenciária

2023 R$ 135.642.040,71

2022 R$ 145.337.107,54

2021 R$ 115.521.185,69

2020 R$ 98.457.908,21

2019 R$ 59.763.416,17

foi de 18,1%; os feminicídios ca-
íram 33,5%. Em números totais, 
as Mortes Violentas Intencionais 
de 2014 a 2018 foram 9.814, en-
quanto no período de 2019 a 
2023 foram 6.523. 

“Nós temos os últimos cinco 
anos com redução todos os anos e 
continuamos com essa redução no 
ano de 2024”, destaca o secretário 
da Segurança Pública do Estado 
(Sesed), coronel Francisco Araújo, 
que continua: “São números bem 
expressivos. Tanto na redução da 
Morte Violenta Intencional como 
também dos crimes contra o pa-
trimônio. Todos esses índices são 
tabulados pelo Ministério da Jus-
tiça e mensalmente encaminhados 
para apreciação lá em Brasília”. 

“Essas reduções demonstram 
a decisão de um governo que tem 
dado toda prioridade ao forta-
lecimento das ações na área de 
segurança pública, que vai desde 
a questão da valorização dos nos-
sos agentes de segurança, com as 
promoções asseguradas, melhoria 
das condições de trabalho, com 
a aquisição dos equipamentos 
individuais de proteção dos nos-
sos policiais, a renovação da frota 
em 100%, desde a Polícia Militar, 
Civil, Bombeiros, Polícia Penal, e 
somado a isso também o aumen-
to do efetivo. Há mais de 15 a 20 
anos que não se nomeava policial 
para determinada função. Em 5 
anos de governo, nós consegui-
mos entre destravar e realizar 9 
concursos para todas as áreas da 
segurança”, destacou a governa-
dora Fátima Bezerra

Entre os investimentos feitos 
estão também a aquisição do he-
licóptero Potiguar 2, a ampliação 
da comunicação, de convênios 
com o governo federal, e da re-
novação da frota, que conta atu-
almente com 600 novas viaturas. 
Existe também investimento em 
obras futuras. Uma delas é a nova 
sede do ITEP, orçada em R$ 22,6 
milhões. Assim como a sede da 
Polícia Civil, com investimento 
de R$ 10,9 milhões.
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Em tramitação no Con-
gresso Nacional, a polêmica 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC)  3/2022 propõe 
mudanças na titularidade de 
uma classe de imóveis públicos, 
chamados terrenos de marinha, 
e que estão situados em regiões 
próximas a praias, ilhas, mar-
gens dos rios e de lagoas. 

A proposta passa por um 
amplo debate, que vai além de 
Brasília e está sendo discutida 
pela sociedade em geral em di-
versos pontos do Brasil intei-
ro, inclusive no Rio Grande do 
Norte, onde existem 7.863 ter-
renos de marinha, além de 3.198 
acrescidos de marinha. Juntos, 
eles representam 85,8% de todos 
os imóveis pertencentes à União 
no RN, de acordo com dados 
da Secretaria do Patrimônio da 
União (SPU), órgão ligado ao 
Ministério de Gestão e Inovação 
em Serviços Públicos. 

A advogada Ana Carolina 
Nagib, diretora do Instituto 
Brasileiro de Direito Imobili-
ário no Rio Grande do Norte 
(Ibradim RN), explica sobre o 
que, de fato, trata a PEC. “Não 
sobre praias, e sim, sobre terre-
nos de marinha. Praias são bens 
públicos de uso comum do 
povo, diferentemente dos terre-
nos de marinha, que integram o 
patrimônio da União e são bens 
públicos dominiais. Os terrenos 
de marinha por sua vez, não 
significa que sejam propria-
mente da Marinha. Na verdade, 
terreno de marinha se refere a 
bem público, imóvel integrante 

3 ANOS DO MARCO 
LEGAL DAS STARTUPS: 
DESTACAMOS ALGUMAS 
NOVIDADES

No último dia 1 de junho, a Lei 
Complementar nº 182 completou 3 
anos de existência. Ela quem instituiu 
o Marco Legal das Startups e do Em-
preendedorismo Inovador. Por coinci-
dência, um dia depois de minha defesa 
de dissertação, quando aprofundei os 
estudos sobre governança corporativo 
no contexto dessa lei ainda classificada 
como nova.

Em homenagem aos seus 3 anos 
de vigência, resolvi elaborar o presente 
texto informativo para evidenciar ino-
vações positivas trazidas pela legisla-
ção, que podem contribuir para você 
que é empreendedor ou está imerso no 
ecossistema de startups. 

No intuito de superar qualquer 
controvérsia sobre o que é ou não é 
startup, a própria lei dá um conceito 
expresso. Isso é importante para evitar 
que burocracias dificultem o acesso a 
benefícios legais, como o regime do 
Inova Simples, que é previsto em ou-
tra lei. Além disso, a fim de contribuir 
para a interpretação da lei, há a defini-
ção de princípios e diretrizes regentes 
do empreendedorismo inovador. 

Se você, por outro lado, inves-
te nesse mercado, o Marco Legal das 
Startups reforçou a proteção já previs-
ta na Lei Complementar nº 123, afir-
mando: o investidor não se confunde 
com o sócio, por isso não assume os 
riscos da atividade empresarial. Esse 
manto protetor serve para incentivar 
que novos aportes sejam realizados, já 
que os negócios empreendidos nesse 
contexto costumam ser expostos a ele-
vados riscos.

Enfim, não podemos esquecer que 
o Marco Legal das Startups facilitou a 
opção pelas sociedades anônimas. Em 
processos de investimento, a sociedade 
anônima costuma ser a veste empresa-
rial mais adequada, porque tem regras 
robustas com disposição legal. Antes, 
contudo, era muito caro constituir 
uma sociedade anônima, de modo que 
as empresas inovadoras buscavam esse 
modelo empresarial apenas às vésperas 
do IPO (oferta pública de ações).

Com o Marco Legal das Startups, 
a ordem jurídica lançou uma nova or-
dem mais adequada para a realidade, 
facilitando proteção de investidores, 
com carga de conceitos importantes 
e reduzindo custos para formas so-
cietárias de maior escala na gover-
nança corporativa. Já sabia dessas no-
vidades? Tem mais outras que podem 
te interessar.

NICÁCIO CARVALHO
nicaciocarvalho@ccgd.adv.br

Sócio do CCGD Advocacia. Mestre em 
Direito pela UFERSA. Especialista em 
processo pela PUC/MG

Advogada alerta que discussão gira em torno da privatização do acesso e não da praia

Foto: Carlos Azevedo/NOVO

Foto: Cedida

PEC das Praias: advogada explica o 
projeto em discussão que pode privatizar 
áreas da União no litoral brasileiro
ADVOGADA ESPECIALISTA EM DIREITO IMOBILIÁRIO ESCLARECE OS PONTOS DA POLÊMICA PROPOSTA 
EM TRAMITAÇÃO NO SENADO FEDERAL. RN TEM HOJE MAIS DE 7,8 MIL TERRENOS DE MARINHA

do patrimônio da União. Tais 
terrenos, estão previstos em 
lei desde a época colonial para 
proteção da costa, quando das 
capitanias hereditárias”, destaca 
Ana Nagib. 

Ela esclarece que os terrenos 
de marinha são aqueles situados 
a até 33 metros da preamar, pon-
to médio da maré cheia, ao lon-
go da costa marítima e das mar-
gens de rios e lagos que sofrem a 
influência das marés. 

Caso o projeto seja aprova-
do, as pessoas (públicas e priva-
das) que já possuem imóveis em 
terrenos de marinha seriam im-
pactadas de modo positivo, dado 
que deixariam de pagar taxa de 
foro anual, de ocupação e, nos 
casos de transferência de pro-
priedade, também não haveria 
pagamento do laudêmio. 

“Atualmente, em tais ca-
sos, há cobrança do laudêmio 
de 5% do valor do imóvel em 
caso de venda, e do foro anu-
almente de 0,6%. Lembremos 
que em sendo área pública, não 

cabe usucapião, logo, os imó-
veis privados hoje permanecem 
como propriedade da União, as 
concessões de aforamento são 
direitos reais de propriedade 
onde se transmite ao particular 
tão somente o domínio útil do 
imóvel, mantendo com a União, 
o domínio direto da coisa”, ex-
plica Ana Carolina Nagib. 

Além do fim das cobranças 
de taxas, a PEC, se aprovada, 
vai transferir a propriedade dos 
terrenos para quem os ocupa, 
sejam municípios, estados ou 
particulares. 

“O texto inicial propõe 

que possa haver a transferên-
cia desses territórios em terre-
nos de marinha da União para 
pessoas particulares, Estados e 
municípios. Assim, os terrenos 
de marinha deixariam de per-
tencer a União e passariam a 
pertencer a estados e municí-
pios gratuitamente, caso este-
jam ocupados por construções 
públicas. O texto também diz 
que haveria a transferência 
para particulares, mas não dei-
xa claro como isso acontece-
ria”, completa a advogada Ana 
Nagib. 

A transferência dos imóveis 
aos particulares, como explica 
a especialista, não está tão cla-
ra no projeto, no entanto, está 
explícito que ela será onerosa, 
sem explicitar como seriam 
calculados os valores a serem 
atribuídos a cada imóvel, ci-
tando apenas a possibilidade 
de dedução dos valores pagos 
a título de fotos ou de taxas de 
ocupação nos últimos cinco 
anos, corrigidos pela Selic.

O ponto que mais tem 
atraído a população para o de-
bate é a chamada “privatização 
das praias”. Afinal, elas deixa-
rão de ser públicas? A advoga-
da Ana Carolina Nagib pontua 
que a discussão “gira em torno 
do que pode se chamar ‘pri-
vatização do acesso, e não da 
praia em si’”, lembrando que 
há outros pontos igualmente 
sensíveis e que devem ser mo-
tivo de discussão também. 

“A preocupação gira em 
torno de vários segmentos:  
impacto ambiental, diante da 
iminente mudança climática já 

que tais áreas são consideradas 
estratégicas para políticas de 
enfrentamentos, segundo es-
pecialistas; e os efeitos decor-
rentes da utilização das áreas, 
não sobre especificamente 
para loteamento e comerciali-
zação, pois o projeto não trata 
sobre isso, mas com a prová-
vel especulação imobiliária 
decorrente da transferência de 
propriedade dos terrenos, que 
pode fazer com que Estados 
e Municípios sucumbam às 
ofertas de setores específicos 
da economia sobre áreas tão 
valorizadas e que não haja 

capilaridade para monitora-
mento da utilização dos espa-
ços”, explica Nagib, que segue: 
“Logo, a discussão sobre o 
projeto gira em torno do que 
pode se chamar “privatização 
do acesso, e não da praia em 
si”, sendo apontadas críticas 
como as ditas anteriormente, 
como exploração por parte 
de resorts, condomínios e ho-
téis a beira mar, o impacto na 
subsistência de ribeirinhos ou 
afetar os ecossistemas como 
mangues e restingas. Ainda se 
argumenta que a soberania do 
litoral brasileiro estaria amea-

çada pela PEC. Enfim, é um 
assunto que merece ampla dis-
cussão, tanto que há consulta 
pública em curso”.

A consulta pública que 
Ana Carolina cita, tinha, até 
o início da madrugada desta 
segunda-feira (10), 160.925 
votos computados, de pessoas 
que diziam se aprovam ou não 
a proposta. O resultado parcial 
aponta que 158.668 pessoas 
são contrárias ao projeto, en-
quanto apenas 2.257 são favo-
ráveis. Isso equivale a 98,6% 
dos participantes contrários à 
PEC 3/2022.

Afinal, a PEC permite a privatização das praias? 

Ana Nagib, advogada
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RODRIGO
SERIDÓ PLAST
Com duas lojas no Seridó do RN, 
uma em Cruzeta onde nasceu a 
empresa e outra em Caicó, a Seri-
dó Plast abriu sua filial em Natal. 
A loja que fica no Bom Pastor, na 
Industrial Francisco da Motta, 
é especializada em embalagens, 
descartáveis, doceria e açaiteria. 
Com mais de 20 anos no mer-
cado e sob a batuta do empresá-
rio Edson Filho, a marca atende 
mais de 200 municípios e é refe-
rência no segmento. Um café da 
manhã no último sábado marcou 
o corta-fitas aqui na capital. 

FECOMERCIO
O Presidente da Câmara Munici-
pal de Natal, Vereador Eriko Já-
come convida para Sessão Solene 
em Homenagem aos 75 anos da 
Fecomércio (Federação do Co-
mércio no RN), de proposição 
do Vereador Kleber Fernandes. 
Será no próximo 20 de junho, às 
18h30, no Plenário da Casa Le-
gislativa. Vamos sim!

SÃO PEDIM
Fechando em grande estilo a 
temporada junina e celebrando 
um dos santos do período, a festa 
SÃO PEDIM ocorre no próximo 
dia 29 de junho, no Tábua de 
Carne da Via Costeira. O even-
to tem a expertise da casa  jun-
to com a Mestiço Produções e a 
Eme2 e promete repetir o sucesso 
de seu tradicional Arraiá ao som 
de Reynaldo Jr, Fabinho Miran-
da, banda Dubê e ainda Socorro 
Lima (ex-vocalista da Cavalo de 
Pau). Ingressos: Outgo.

CONGRESSO
Com o propósito de reunir pro-
fissionais da comunidade labora-
torial de todo o País e da América 
Latina, o 49º CBAC – Congresso 
Brasileiro de Análises Clínicas 
segue na capital potiguar até o dia 
19 de junho, no Centro de Con-
venções de Natal. Além de quatro 
dias de imersão nos mais recen-
tes avanços científicos e tecnoló-
gicos para o diagnóstico labora-
torial, a atual edição do evento 
marcará o lançamento de uma 
proposta de política nacional de 
Saúde que inclua os laboratórios 
de análises clínicas na atenção 
primária da saúde pública.

LEI DO ESPORTE 
O Deputado Federal General 
Girão (PL/RN) apresentou o 
Projeto de Lei n. 2.317/24, co-
nhecido como “Vini Jr”, que 
propõe mudanças significativas 
na Lei Geral do Esporte e na le-
gislação sobre racismo e normas 
desportivas, com o objetivo de 
combater o racismo no esporte. 
De acordo com o projeto, atle-
tas condenados judicialmente 
por crimes de injúria racial ou 
racismo terão seus registros de 
atletas profissionais cassados 
pela justiça desportiva.
 

DO FUNDO DO BAÚ

O ignorante afirma, o sábio duvida, o sensato 
reflete”.
Aristóteles“Loureiro

A ex-governadora Wilma de Faria com a jornalis-

ta Liege Barbalho na sua Feijão Society em 2013

 O empresário Edson Filho recebendo os casais José Eduardo 
Correia / Amanda e Jones Souto / Zoraide na inauguração da 
Seridó Plast.

Os secretários Saulo Spinelly e Andréa Dias recebendo o 
deputado Adjuto Dias e o prefeito Álvaro Dias no São João 
da Semtas 

Em tarde de comemorações 
de idade nova, Joãozinho 
Batista sendo recheio para 
Cíntia Maia e Rosângela 
Guedes na Governadoria 

Os Globais Titina 
Medeiros e César 
Ferrario no AHAYÁ de 
Rua em Potilandia 

A empresária Valéria Calazans 
também prestigiou o aniversá-
rio de Rafinha Wanderley

Celebrando seu aniversário, 
o decorador Rafinha 
Wanderley com a sua 
namorada Natália Oliveira 

Foto: Jovinho

PARABÉNS

SE LIGA!!!
> A 29ª edição da Multifeira 
Brasil Mostra Brasil (BMB) 
será lançada para imprensa na 
próxima quarta-feira, 19 de ju-
nho, no restaurante Sal e Brasa 
a partir do meio-dia.

>  Com os principais nomes do 
cenário musical do trap, rap e hip 
hop, o Beat Fest Natal que acon-
tece dia 27 de julho será realizado 
na Arena das Dunas.

> Hoje continua o São João da 
Prefeitura Municipal de Extremoz, 
com embalos de Real Forrozeiro, 
Cavalo de Pau e Raí Saia Rodada 
no Largo da Estação do Mas.

> A 7ª Caminhada da Solidarieda-
de será realizada dia 01 de setem-
bro próximo, saindo do Santuário 
dos Santos Mártires, no bairro de 
Nazaré, com destino à Igreja Ma-
triz de São João Batista, no bairro 
de Lagoa Seca, em Natal.

EMPREENDIMENTO 
A Aldann Construções anuncia o lançamento do Haus Petrópolis, 
novo empreendimento no alto do Petrópolis com uma arquitetura 
que une modernidade, inteligência e sustentabilidade. O projeto 
está localizado no último terreno da chamada Vila Pretoria, onde 
viveu Manoel Dantas, jornalista e visionário do século XIX que dá 
nome à rua. Serão 23 pavimentos com plantas personalizáveis de 
95m², 101m² e 112m², além de três unidades triplex. 
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Foto: Divulgação/EDP

Foto: Ilustração/Governo do RN

RENATA CARVALHO
DO NOVO NOTÍCIAS

Em razão de sua localização 
geográfica e imensa capacida-
de de geração de energia eólica, 
o Rio Grande do Norte se des-
taca como um dos que possui 
maior potencial para produção 
de Hidrogênio Verde no país. A 
avalição é de Fernanda Delgado, 
diretora executiva da Associação 
Brasileira da Indústria do Hidro-
gênio Verde (ABIHV).

Atualmente, o estado possui 
295 parques eólicos em operação, 
respondendo por 32% da energia 
eólica gerada no país. “O Brasil 
está em posição de vantagem 
para liderar o setor de maneira 
global, com mais de 90% de sua 
matriz elétrica limpa”, disse.

“Considerando que a energia 
gerada pelos ventos é fundamen-
tal para a indústria do Hidrogê-
nio Verde, esse aspecto credencia 
o Rio Grande do Norte como 
um dos principais centros de for-
necimento de energia renovável”, 
afirma Fernanda Delgado.

Atualmente, o Rio Grande do 
Norte possui 9,59 GW de potên-
cia instalada em energia eólica, 
colocando-o como um dos líde-
res nacionais nesse setor. 

De acordo com projeções 
feitas com base nos projetos já 

idealizados, “até o próximo ano 
estão previstas a construção e o 
início da operação de plantas-pi-
loto de H2V em pequena escala.” 
Entre 2027 e 2028, existe uma 
previsão para produção em lar-
ga escala, incluindo exportação 
e fabricação de outros produtos 
como aço verde, fertilizante ver-
de e metanol.

No Rio Grande do Norte, 
destacam-se projetos como o 
da Petrobras, que prevê inves-
timentos da ordem de R$ 90 
milhões na ampliação da planta 
piloto de H2V no RN, utilizan-
do energia eólica da Usina Alto 
Rodrigues. Além disso, a Auren 
(ex-Cesp), agora controladora 

da AES Brasil, está em fase de 
estudos e captação de recursos 
para a construção de um porto 
e um complexo industrial para 
produção, armazenamento e 
exportação de H2V, amônia 
verde e metanol verde, com um 
investimento projetado de R$ 
5,6 bilhões.

Estima-se que a indústria de 
Hidrogênio Verde possa gerar 
milhares de empregos no Rio 
Grande do Norte, impulsionan-
do a economia local e atraindo 
investimentos nacionais e inter-
nacionais, além de impulsionar o 
desenvolvimento tecnológico e 
industrial do estado.

De acordo com um estudo 
realizado pela LCA em dezem-
bro de 2023, “em um cenário de 
participação brasileira equiva-
lente a 4% da produção global 
estimada de H2V, o impacto no 
PIB até 2050 pode ser de R$ 7 
trilhões.” Esses resultados re-
presentam uma arrecadação de 
R$ 866 bilhões em todos os ní-
veis do governo, um fomento de 
R$ 82 bilhões para a economia 
nacional, com um superávit de 
R$ 783 bilhões.

No curto prazo (entre 2024-
2030), projeta-se um superávit 
de R$ 75 bilhões, com um im-
pacto de R$ 550 bilhões no PIB 
nacional.

Conforme o professor Mário 
González, do Departamento de 
Engenharia de Produção da Uni-
versidade Federal do Rio Grande 
do Norte, “o hidrogênio é um ele-
mento químico bastante conheci-
do e tem sido cotado várias vezes 
para ter uma participação impor-
tante na economia mundial, assim 
como o petróleo, gás e carvão 
mineral como fontes energéticas.”

Com o aumento da instala-
ção de parques eólicos e usinas 
solares, que geram energia elé-
trica a partir de fontes renová-
veis, surge a necessidade de ar-
mazenar o excedente de geração 
de eletricidade para momentos 
em que não há geração suficien-
te. O processo de produção do 
hidrogênio verde, conhecido 

como eletrólise da água, utiliza 
a água como principal insumo 
e a eletricidade proveniente de 
fontes renováveis. O hidrogênio 
produzido é então armazenado, 
possibilitando diferentes usos.

Um dos principais usos do hi-
drogênio verde é na produção de 
aço verde. O professor González 
explica que “o hidrogênio pode 
ser utilizado como um curso para 
produzir aço a partir do minério 
de ferro.” Essa aplicação do hi-
drogênio contribui para a redução 
das emissões de gases de efeito 
estufa na indústria siderúrgica.

Outra aplicação importante é 
na produção de fertilizantes ver-
des, também conhecidos como 
fertilizantes nitrogenados. O hi-
drogênio verde é utilizado nesse 

processo, o que contribui para 
uma agricultura mais sustentável 
e com menor impacto ambiental.

Além disso, o hidrogênio ver-
de pode ser utilizado na produ-
ção de metanol verde, um com-
bustível considerado como uma 
das principais alternativas para 
descarbonizar os combustíveis 
utilizados em navios. Essa aplica-
ção do hidrogênio contribui para 
a redução das emissões de gases 
poluentes na indústria marítima.

Uma quarta aplicação do 
hidrogênio verde é o seu uso 
como combustível em veículos, 
conhecidos como veículos a hi-
drogênio. O professor González 
destaca que “esses veículos são 
conhecidos por serem veículos 
de emissão zero, uma vez que o 

único subproduto da combustão 
do hidrogênio é a água.” Essa 
tecnologia de veículos movidos a 
hidrogênio já é utilizada em várias 
partes do mundo, promovendo 
uma economia de baixo carbono 
e contribuindo para a redução das 
emissões de gases de efeito estufa.

Enquanto o petróleo e seus 
derivados são responsáveis pelas 

emissões de CO2 e outros gases 
de efeito estufa, o hidrogênio 
verde surge como uma alternati-
va promissora, capaz de reduzir 
significativamente essas emis-
sões. Com suas múltiplas apli-
cações e vantagens ambientais, 
o hidrogênio verde se mostra 
como uma solução viável para a 
transição energética global.

Hidrogênio verde vai 
ampliar empregos no RN
PRIMEIRAS UNIDADES DE PRODUÇÃO DO CHAMADO COMBUSTÍVEL DO FUTURO DEVEM ENTRAR EM OPERAÇÃO NO PRÓXIMO ANO

Fernanda Delgado é diretora executiva da ABIHV

Um dos principais usos é na produção de aço verde

Porto-indústria Verde: projeto do governo estadual prevê construção no litoral norte 

O que é o hidrogênio verde?

Foto: Divulgação



www.novonoticias.com.br11 GERAL Segunda-feira, 17 de junho de 2024

Apesar de o PIX ser uma 
forma de pagamento instantâ-
nea, há um recurso que ajuda a 
reaver dinheiro de consumido-
res vítimas de fraudes e golpes. 
Chamado Mecanismo Especial 
de Devolução (MED), o siste-
ma foi criado em 2021 com o 
objetivo de ampliar a proteção 
ao usuário. No entanto, muitos 
brasileiros não sabem que o 
mecanismo existe nem como 
ele funciona.

O MED permite que a ví-
tima de fraude faça um pedido 
de devolução até 80 dias após 
a transação. A reclamação deve 
ser feita ao banco onde o usu-
ário é correntista. Se o caso for 
enquadrado no MED, os recur-
sos na conta do recebedor são 
bloqueados e a situação é anali-
sada em até sete dias. 

Com a comprovação da 
fraude, a vítima pode receber 
o dinheiro de volta, integral 
ou parcialmente, em até 96 
horas. Se não houver resolu-
ção, a vítima pode recorrer ao 
Procon, ao Poder Judiciário 
ou registrar uma reclamação 
no Banco Central.

O MED não pode ser acio-
nado em alguns casos, como 
erros de digitação da chave PIX 
ou desistência da compra de 
um produto.

A Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban) oferece 
orientações adicionais para pro-
teção. Recomenda que paga-
mentos via PIX para compras 
online sejam feitos dentro do 
ambiente da loja virtual. 

Ao utilizar o QR Code for-
necido pelo varejista, o usuário 
deve verificar se os dados apre-

sentados coincidem com os da 
loja. Para transferências com 
chave PIX, é essencial conferir 
todos os dados do pagamento 
e garantir que o beneficiário é o 
destinatário correto do dinheiro.

Segundo dados do Banco 
Central, o Brasil tem 753 mi-
lhões de chaves PIX ativas. Em 
maio de 2024, foi registrado 
um evento notável para os de-
tentores de contas poupança. 
Um total de R$ 8,2 bilhões foi 
distribuído através dos titulares 
dessas contas. 

Vítima pode receber o dinheiro de volta, integral ou parcialmente, em até 96 horas

Mais segurança
A Febraban e o Banco Cen-

tral iniciaram estudos para me-
lhorar o MED 2.0. O projeto 
deve ser implantado em 2026. 
No fluxo atual, a notificação de 
infração associada à devolução 
permite o bloqueio de valores 
apenas na 1ª conta recebedora 
do recurso, ou seja, na 1ª cama-
da a qual o dinheiro foi enviado. 
A Febraban propôs ao Banco 
Central para que o fluxo atual 
permita o bloqueio de valores 

até outras camadas de triangu-
lação do recurso, o que foi acei-
to pelo regulador. O objetivo é 
reduzir a prática das diferentes 
modalidades de fraudes e gol-
pes utilizando o Pix como meio.

A Febraban, no entanto, 
orienta que o cliente, ao notar 
que caiu em um golpe, procure 
imediatamente seu banco para 
que o mecanismo do MED seja 
acionado, e a chance de recupe-
ração dos valores seja maior.

PRINCIPAIS 
GOLPES

Diversos golpes virtuais têm se 
tornado frequentes no Brasil, utilizan-
do diferentes estratégias para enganar 
e roubar informações e dinheiro dos 
cidadãos. Conheça os principais:

No “Golpedo0800”, criminosos 
enviam mensagens SMS se passando 
por bancos, alertando sobre transa-
ções suspeitas e pedindo para a vítima 
ligar para uma central de atendimento 
falsa. A vítima, ao fornecer dados pes-
soais ou baixar softwares espiões, tem 
seus dados comprometidos. Para evi-
tar esse golpe, é fundamental nunca li-
gar para números recebidos por men-
sagens e sempre verificar os contatos 
oficiais do banco no verso do cartão.

O “Golpe da tarefa” explora a 
busca por ganhos fáceis na internet, 
prometendo pagamentos por tarefas 
simples. Os golpistas eventualmente 
pedem um investimento inicial ou 
dados bancários, mas o valor prome-
tido nunca é entregue. A Febraban 
alerta para desconfiar de propostas 
que exigem pagamento antecipado e 
de promessas de ganhos exagerados.

A “Clonagem do WhatsApp” en-
volve criminosos que fingem ser uma 
empresa e pedem um código de segu-
rança enviado por SMS. Com esse có-
digo, eles acessam a conta da vítima e 
enviam mensagens pedindo dinheiro 
aos contatos. A Febraban recomen-
da a ativação da “Verificação em duas 
etapas” para proteger a conta.

O “Golpe de engenharia social 
com WhatsApp” utiliza um núme-
ro diferente, mas cadastrado com o 
nome e fotos da vítima, para enganar 
os contatos dizendo que houve uma 
troca de número e solicitando dinhei-
ro. É crucial verificar a veracidade dos 
pedidos de dinheiro com o dono do 
número antigo antes de realizar qual-
quer transferência e manter as redes 
sociais restritas.

Por fim, o “Golpe do acesso re-
moto”, ou “Golpe da Mão Fantas-
ma”, consiste em criminosos que, 
usando termos técnicos, induzem 
a vítima a instalar um aplicativo es-
pião, alegando resolver um problema 
de segurança. A Febraban alerta que 
bancos nunca pedem para instalar 
aplicativos via mensagens. É impor-
tante não clicar em links suspeitos e 
manter um bom antivírus instalado.

Ao perceber que foi vítima de 
um golpe, o cliente deve entrar 
em contato com seu banco, 
através do aplicativo ou pelos 
canais oficiais e acionar o MED

O banco irá avisar a instituição 
do suposto golpista e este irá 
bloquear o valor que estiver 
disponível em sua conta

O caso será analisado. Se 
concluírem que não foi fraude, 
o recebedor terá os recursos 
desbloqueados. Se for fraude, o 
cliente receberá o dinheiro de 
volta, a depender do montante 
disponível na conta do golpista

O MED também pode ser 
utilizado quando existir falha 
operacional no ambiente Pix 
de sua instituição, por exemplo, 
quando ela efetuar uma 
transação em duplicidade.

COMO USAR O MED

1

2

3

4

Foto: Dayvissom Melo

Foi vítima de golpe com Pix? Conheça 
a ferramenta para reaver seu dinheiro
MECANISMO ESPECIAL DE DEVOLUÇÃO (MED) TEM O OBJETIVO DE AMPLIAR A PROTEÇÃO AO USUÁRIO, MAS MUITOS BRASILEIROS 
NÃO SABEM QUE O MECANISMO EXISTE NEM COMO ELE FUNCIONA; BRASIL TEM HOJE MAIS DE 753 MILHÕES DE CHAVES PIX ATIVAS 
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São Gonçalo convoca 
população para segunda 
dose da vacina da dengue

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

A CULPA É TODA DA ARBITRAGEM?
Olá, pessoal! Bom, acredito que o América tenha todo o direito 
de reclamar do árbitro paranaense Lucas Casagrande. A expulsão 
de Wenderson foi exagerada demais – aliás, nem falta foi. No en-
tanto, não foi o árbitro que perdeu as chances que teve e o goleiro 
Rayan defendeu, e não foi o Casagrande e sua equipe que após o 
gol marcado recuaram e simplesmente resolveram não jogar mais. 
“Ah, mas se ele tivesse mandando voltar o pênalti, se não tivesse ex-
pulsado Wenderson”. Lembremos que o “se” não entra em campo.

SOBRE O RESULTADO
Podemos encarar por duas ópticas: por ter sido contra o bom time 
do Treze-PB, acredito que foi ok mediante aos outros resultados 
dos adversários e por ter conseguido voltar ao G4. Mas por ter sido 
em casa, por tentar se desgarrar da turma que briga ali, foi um re-
sultado ruim. Sempre digo que em casa não se pode deixar escapar 
os três pontos, mesmo que do outro lado tenha uma boa equipe.

MAIS RN NA SÉRIE D
A derrota do Santa Cruz para o Maracanã-CE foi umas das situações 
que não se imaginavam para a rodada da Série D. Para quem briga na 
parte de cima, terceira derrota seguida foi ruim demais. Não é pos-
sível que o Santa tenha se perdido na competição. Já o Potiguar, ao 
menos, não saiu derrotado e voltou a pontuar no torneio. Por mais 
que tenha sido “em casa”, empatar com o alguém lá do G4, o Igua-
tu-CE, não foi tão ruim. Ruim mesmo é seguir na lanterna.

CORAGEM DIANTE DE UMA PEDREIRA
Logo mais o ABC entra em campo pela Série C. A partida contra o 
Volta Redonda-RJ talvez seja a oportunidade do alvinegro de seguir 
sua evolução, por mais que o adversário de hoje seja uma pedrei-
ra. Até aqui, apenas duas derrotas - para o Athletic-MG e Bota-
fogo-PB, líderes do Brasileirão. Dos adversários que estão abaixo 
do ABC, como Náutico-PE, São José-RS, CSA-AL e Floresta-CE, 
somente vitórias. Por mais que seja difícil, espero que o técnico 
Roberto Fonseca tenha um pouco de coragem em casa.

QUARTA SAF
E um novo clube surge no cenário potiguar. Na última sexta-feira, 
foi fundado o Rio Grande Sociedade Anônima do Futebol. A quar-
ta SAF do Estado, que tem como sede Parnamirim e terá o Centro 
de Treinamentos em Extremoz. Será mais uma que vai tentar galgar 
um lugar ao sol no futebol daqui. A FNF fez o anúncio do seu 
filiado no último sábado e já deixou claro que o Rio Grande vai dis-
putar o Campeonato Sub20 e a Segunda Divisão. Vamos aguardar 
para saber qual será dessa nova SAF.

SÓ FALTA RECEBER TORCIDA
Aparentemente a trégua estabelecida entre Federação Norte-rio-
-grandense de Futebol e Governo do Rio Grande do Norte a respei-
to do Estádio Juvenal Lamartine tem proporcionado resultados que 
agradam. A notícia da instalação de novas torres de iluminação para 
que o local receba jogos noturnos é muito boa, não somente para os 
atletas das categorias de base e do futebol feminino, mas para todos 
que operam a partida. Próximo passo, assim espero, é que o estádio 
possa receber – de fato – o público. Não adianta “vender” um pro-
duto se o consumidor só poderá consumir pela internet. Porém, vai 
que na trégua dos envolvidos já não esteja em pauta a respeito, hein? 

GOL DA VIDA!
E encerro a nossa Coluna de hoje falando sobre histórias bacanas 
que a vida e o futebol podem nos proporcionar. Christian Eriksen, 
jogador dinamarquês, marcou o gol da vitória de sua Seleção dian-
te da Eslovênia e traz muito significado. Na última edição da Eu-
rocopa, Eriksen teve uma parada cardíaca e caiu desacordado em 
campo. 1.100 dias depois, na estreia da Dinamarca na Euro deste 
ano, o primeiro gol é do camisa 10. Não tenho dúvidas que foi o 
gol mais importante da vida dele. Simplesmente espetacular! Bom, 
eu vou ficando por aqui. Desejo um bom início de semana e até a 
próxima! Um abraço!

A auditoria do Tribunal de 
Contas do Estado do Rio Gran-
de do Norte (TCE-RN) revelou 
que 28 municípios do estado não 
estão fornecendo vagas suficien-
tes em creches, descumprindo 
uma decisão do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), que assegura o 
direito à educação para crianças 
de 0 a 5 anos. O levantamento, 
divulgado nesta segunda-feira 
(17), analisou dados de 144 dos 
167 municípios potiguares.

Desde setembro de 2022, o 
STF determinou que o poder pú-
blico garanta vagas em creches. 
Os municípios com fila de espe-
ra são: Alto do Rodrigues, Areia 
Branca, Assu, Bom Jesus, Caicó, 
Ceará-Mirim, Encanto, Extremoz, 
Jardim de Piranhas, João Dias, 
Macaíba, Martins, Mossoró, Nísia 
Floresta, Natal, Parazinho, Parna-
mirim, Riachuelo, São Miguel do 
Gostoso, Serra Caiada, Touros e 
Vera Cruz. Destes, Alto do Ro-
drigues, Assu, Bom Jesus, Caicó, 
Ceará-Mirim, Encanto, João Dias, 
Macaíba, Martins, Mossoró, Natal 
e Parnamirim possuem fila, , mas 
“apresentam também vagas para 
creches não preenchidas/disponí-
veis, indicando possível falha na 
gestão dessas vagas.” 

A auditoria descobriu tam-
bém que 43 municípios que 
têm crianças com necessidades 

28 municípios do RN não 
oferecem vagas suficientes 
em creches, aponta TCE

Foto: Ascom/SP

RN tem 1.193 creches públicas em funcionamento, aponta TCE

especiais matriculadas não ofe-
recem atendimento educacional 
especializado, violando a Lei de 
Diretrizes e Bases da Educação 
Nacional (LDB).

Outros problemas identificados 
incluem a falta de busca ativa para 
mapear a demanda, a predominân-
cia de vagas em meio período, a au-
sência de planos de expansão, obras 
paralisa-das e uma média de mais de 
15 alunos por professor. 

As irregularidades apontadas 
pelo relatório podem embasar fu-
turas ações fiscalizatórias. A equi-
pe técnica responsável pelo tra-
balho sugeriu que o relatório seja 
enviado aos Secretários de Educa-
ção, Prefeitos e órgãos de controle 
dos municípios, além das Câmaras 
Municipais, para que tomem ciên-
cia e adotem as medidas cabíveis. 

O Rio Grande do Norte apre-
sentou 399.329 alunos matricula-
dos na rede municipal de ensi-no 
no censo escolar 2023, dos quais 
113.200 estão na Educação Infantil, 
sendo 48.686 em creches (12,19%) 
e 64.514 na pré-escola (16,16%). 

Na rede pública municipal de 
ensino,são 1.193 creches públicas. 
Deste total, 22 estão em comuni-
dades quilombolas, 7 com educa-
ção escolar indígena e 918 com 
alunos  da educação especial. 

Em relação aos docentes, 
em 2023 foram  contabilizados 
2.857 professores. São 2.427 que 
possuem formação superior li-
cenciatura,  30 docentes com 
formação superior bacharelado, 
205 com escolaridade normal ou 
magistério 95 com pelo menos o 
ensino médio.

O setor de Imunização da Se-
cretaria Municipal de Saúde (SMS) 
recebeu 720 doses da vacina con-
tra a Dengue em duas remessas. 

As doses com os imunizantes 
foram distribuídas no município 
e estão disponíveis nas Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs). 

Essas vacinas estão destina-
das para aplicação do grupo de 
pessoas com idades entre 10 a 
14 anos e que receberam a pri-
meira dose.

A Secretaria Municipal de Saú-
de informa à população que con-
forme o Ministério da Saúde envia 
as doses do imunizante contra a 
Dengue aos estados, o município 
rece-be e faz a distribuição nas 

UBSs para ampliar a imunização. 
“Além das vacinas indicadas 

na campanha de vacinação con-
tra a gripe, sarampo e pólio. A 
população deve comparecer às 
nossas unidades e atualizar as va-
cinas disponibilizadas no Siste-
ma Único de Saúde (SUS). Nos-
sas unidades estão abastecidas e 
seguem vacinando toda popula-
ção”, pontua Renata Nascimen-
to, secretária municipal de Saúde 
de São Gonçalo do Amarante

As equipes de vacinação se-
guem atendendo à população para 
atualização da caderneta de va-
cinação de crianças e adultos, no 
horário geral de atendimento das 
Unidades de Saúde de todo muni-

cípio de segunda à sexta-feira. As 
da zona rural abrem das 7h às 13h. 
Na área urbana, das 7h às 16h.

“A secretaria de Saúde tem 
um trabalho sério e essencial 
na promoção da Saúde Coleti-
va do nosso povo. A prefeitura 
vem fazendo o trabalho dela em 
sintonia com o Movimento Na-
cional pela Vacinação, que tem 
como foco principal a retomada 
das altas coberturas vacinais em 
todo país e, claro, São Gonçalo 
do Amarante não vai ficar fora 
dessa luta. Por isso, peço à popu-
lação que vá à UBS e se vacine! 
Proteja sua vida, proteja a vida 
da sua família!”, reforça o prefei-
to Eraldo Paiva.
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